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М
инфин РФ не на-
мерен продлевать 
действие единого 
налога на вменен-
ный доход (ЕНВД) 
после 2020 года. 
Такое заявление 
главы ведомства 
Антона Силуано-

ва обнажило неготовность рос-
сийских регионов к новым нало-
говым реалиям. Представители 
бизнес-сообществ и аппарата 
бизнес-омбудсмена надеются, 
что парламентарии узаконят от-
срочку. И призывают использо-
вать оставшееся время, чтобы 
адаптировать патентную и упро-
щенную системы налогообложе-
ния к нуждам бизнеса, применя-
ющего ЕНВД. Что необходимо 
сделать на федеральном уровне, 
что могут изменить на местном 
уровне регионы СЗФО, выясня-
ла корреспондент «Российской 
газеты».

Аргументы за и против
Плательщиками единого на-

лога на вмененный доход, вве-
денного в 2000 году, являются 
мелкие игроки рынков торгов-
ли, общепита, услуг. Величина 
сбора зависит не от реальных 
доходов, а от количества работ-
ников, квадратных метров тор-
говой площади или других ста-
тичных показателей. Справить-
ся с расчетом и перечислением 
ЕНВД под силу даже людям, 
очень далеким от бухгалтерии. 
Отчасти именно поэтому налог 
заслужил такую любовь среди 
малого бизнеса. Другая причи-
на — финансовая. Во многих слу-
чаях применять ЕНВД выгод-
нее, чем другие специальные 
налоговые режимы — патент-
ную систему налогообложения 
(ПСН) и упрощенную систему 
налогообложения (УСН).

Эти же плюсы, впрочем, обо-
рачиваются минусами: недо-
бросовестные налогоплатель-
щики используют ЕНВД для 
незаконной налоговой оптими-
зации, в том числе путем дро-
бления бизнеса. Да и без неза-
конных схем компания может 
приносить миллионные прибы-
ли, а налоговые платежи соста-
вят всего несколько десятков 
тысяч рублей. Недостаточный 
с точки зрения федерального 
центра уровень налогообложе-
ния  плательщиков   —  одна 
из причин предстоящего отказа 
от ЕНВД. Еще один аргумент 
связан с внедрением цифровой 

инфраструктуры онлайн-касс, 
которая позволяет повсеместно 
высчитывать налоги с оборота.

И сторонники, и противники 
от м е н ы  Е Н В Д  с с ы л а ю т с я 
на пример Москвы, отказав-
шейся от этого налога еще 
в 2012 году. Бюджет тогда дейст-
вительно прирос: годовой выиг-
рыш составил 2,5 миллиарда ру-
блей. Правда, эта сумма незна-
чительна на фоне солидной до-
ходной части столичного бюд-
жета — 0,18 процента от всех на-
логовых поступлений и 5,9 про-
цента от всех поступлений 
от спецрежимов. Кроме того, 
с рынка ушли около двух тысяч 
малых и средних компаний.

Есть еще один важный мо-
мент. Сравниться с Москвой 
по уровню рентабельности 

предприятий, доходам населе-
ния, производительности труда 
и так далее могут единичные 
субъекты РФ. В регионах Севе-
ро-Запада рентабельность биз-
неса, применяющего ЕНВД, 
невысока. Повышение налого-
вого бремени заставит его либо 
повысить стоимость товаров 
и услуг, либо, не найдя платеже-
способного спроса, уйти в тень.

— Я подсчитал, что на патент-
ной системе налогообложения 
в этом году я бы заплатил почти 
на 35 тысяч рублей больше, чем 
на ЕНВД, — рассказывает инди-
видуальный предприниматель 
Иван Ромашенко, владелец 
небольшого сувенирного мага-
зина в одном из калининград-
ских курортных городов. — При 
этом на ЕНВД я смогу сократить 

выплату за счет страховых 
взносов на 36,2 тысячи рублей, 
а на ПСН — нет. Разница получа-
ется уже очень существенная — 
около 70 тысяч рублей в год. 
УСН я не рассматриваю из-за 
слишком сложной системы от-
четности.

Забыли
про сельский бизнес

Показателен пример Псков-
ской области, которая находит-
ся на 72-м месте по объему ВРП 
на душу населения в стране 

и демонстрирует крайне низ-
кую покупательную способ-
ность граждан. ЕНВД — самая 
распространенная система на-
логообложения среди псковско-
го малого и среднего бизнеса. 
Его применяют около 10 тысяч 
субъектов МСП — 43 процента 
от всех зарегистриро-
ванных небольших 
компаний.

Ульяна Вылегжанина,
«Российская газета»

Сразу в  двух регионах 
СЗФО подрядчики сорва-
ли график модернизации 

лифтов. Еще ряд субъектов 
не вошли в программу по уско-
ренной замене подъемников, 
которую запустил Минстрой 
России. При этом проблема из-
носа лифтового оборудования, 
как отмечают в федеральном 
Фонде содействия реформиро-
ванию ЖКХ, характерна для 
всех российских регионов. Как 
решают ее в СЗФО, с чем связан 
срыв сроков?

В прошлом году все аукцио-
ны Фонда капитального ремон-
та Калининградской области 

на замену лифтов выиграл один 
из российских лифтостроитель-
ных заводов. Заказчик заклю-
чил с ним несколько догово-
ров — подрядчик обязался уста-
новить 108 новых комплектов 
о б о р у д о в а н и я  д о   н о я б р я 
2018-го. Однако монтаж 51 объ-
екта затянулся.  В   течение 
нескольких месяцев люди с ин-
валидностью не могли выйти 
на улицу. Родители маленьких 
детей, проживающие на верх-
них этажах,  отказывались 
от прогулок.

Как выяснилось, производи-
тель лифтов привлек для выпол-
нения монтажных работ субпод-
рядчика, а тот не рассчитал 
свои силы. В начале 2019-го 
в регионе создали оперативный 

штаб, в который вошли предста-
вители депутатского корпуса, 
органов  самоуправления, 
контролирующих организаций, 
регионального фонда капре-
монта и федерального Фонда со-
действия реформированию 
ЖКХ. На объектах установили 
камеры видеонаблюдения.

К концу лета лифты зарабо-
тали во всех проблемных домах. 
Последние объекты — в подъе-
здах, где было предусмотрено 
по два лифта и один из них уже 
запустили — ввели в эксплуата-
цию в сентябре.

— Завод выиграл контракты 
и на разработку проектно-смет-
ной документации, и на постав-
ку оборудования, и на монтаж-
ные работы, — рассказывает ге-
неральный директор регио-
нального фонда капремонта Ок-
сана Астахова. — На всех этапах 
фиксировались просрочки. 
Подрядчику регулярно выстав-
лялись претензии — он уже пере-
числил фонду более 10 миллио-
нов рублей штрафов и неустоек.

В Ленинградской области, 
по информации федерального 
Фонда ЖКХ, в прошлом году 
д о л ж н ы  б ы л и  з а м е н и т ь 
398 подъемников в 14 муници-
палитетах. В 13 муниципальных 
образованиях программу завер-
шили успешно. Однако жители 

города Сосновый Бор до сих пор 
живут без лифтов.

По словам руководителя ко-
митета ЖКХ Ленинградской об-
ласти Александра Тимкова, 
в этом муниципалитете плани-
ровалось заменить 200 лифтов. 
К концу августа 2019-го в экс-
плуатацию ввели 169 из них. 
Один подъемный механизм на-
ходился в процессе монтажа, 
30 лифтам требовалось доуком-
плектование.

Региональные власти на встре-
че с жителями муниципалитета 
пояснили: конкурс и на поставку 
оборудования, и на его монтаж 
выиграл крупный лифтострои-
тельный завод. Тот же поставщик, 
кстати, получил  калининград-
ские контракты. В качестве суб-
подрядчиков производитель при-
влек в основном приезжих мон-
тажников. Ленинградским ком-
паниям, также претендовавшим 
на эту роль, досталась только чет-
верть работ. В итоге в Сосновом 
Бору почти все лифты должны 
были монтировать фирмы, прие-
хавшие из других регионов. Эти 
субподрядчики — как произошло 
и в Калининграде — не рассчитали 
свои силы.

В ситуацию вмешалась проку-
ратура Ленобласти. Надзорное 
ведомство выяснило: субподряд-
чик вывел из эксплуатации ста-

рые лифты, не имея достаточно 
ресурсов, чтобы заменить их 
на новые. Затем компания потре-
бовала от заказчика исполнения 
финансовых обязательств. Полу-
чив деньги от Фонда капитально-
го ремонта региона, субподряд-
чик продолжил бездействовать. 
Следователи возбудили уголов-
ное дело по статье «мошенниче-
ство в особо крупном размере, 
сопряженное с преднамеренным 
неисполнением договорных обя-
зательств в сфере предпринима-
тельской деятельности».

Сейчас 30 проблемных лиф-
тов передали другому субпод-
рядчику. В сентябре начались 
подготовительные работы — за-
воз оборудования.

Проект по ускоренной за-
мене лифтов федеральный Мин-
строй запустил в 2016 году — он 
стал составляющей частью ре-
гиональных программ капи-
тального ремонта. В СЗФО он 
реализуется, помимо Калинин-
градской и Ленинградской об-
ластей, в Поморье, Заполярье 
и ряде других регионов. Несмо-
тря на заминки, эксперты назы-
вают его очень актуальным. Ре-
гионы Северо-Запада,  еще 
не присоединившиеся к проек-
ту, должны активизироваться. 
Среди них отмечается, в частно-
сти, Псковская область.  
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ОФИЦИАЛЬНО

Министерство транспорта 
Архангельской области фор-
мирует новый состав общест-
венного совета. Его членами 
станут независимые общест-
венные деятели и эксперты. 
Потенциальные участники мо-
гут выдвигать свои кандидату-
ры самостоятельно. Кроме 
того, таким правом обладают 
некоммерческие объединения, 
которые защищают общест-
венные интересы в транспорт-
ной сфере.

В Петрозаводске состоялось 
выездное заседание президиу-
ма совета Ассоциации финно-
угорских народов РФ. В нем 
приняли участие представите-
ли региональных органов влас-
ти, образовательных учрежде-
ний, общественных организа-
ций карелов, вепсов и финнов, 
национальных СМИ.

ЦИФРЫ

49 улиц обновили в Санкт-
Петербурге в этом году в рам-
ках адресной программы ре-
монта дорог. Среди них — Пути-
ловская набережная, Курлянд-
ская улица и проспект Больше-
виков. На каждом объекте зани-
зили бордюрные камни. Работы 
продолжаются на 32 объектах, 
среди которых Народная ули-
ца, проспект Ленина в Красном 
Селе, улица Уточкина и другие. 
Заказчиком работ выступает 
казенное учреждение «Дирек-
ция транспортного строитель-
ства», подведомственное коми-
тету по развитию транспорт-
ной инфраструктуры Санкт-
Петербурга.

97 дел об административных 
правонарушениях, связанных 
с задержкой зарплат, возбуди-
ли в этом году в Новгородской 
области. Всего же прокуроры 
пресекли более 2,5 тысячи на-
рушений закона в этой сфере. 
По состоянию на 1 сентября 
2019-го задолженность 
по оплате труда в пяти крупных 
новгородских организациях 
превысила 8,2 миллиона ру-
блей. Кроме того, в должниках 
числятся 22 малых предприя-
тия — они не выплатили своим 
сотрудникам более 41,9 милли-
она рублей.

Более 100 тысяч гектаров ози-
мых зерновых и технических 
культур планируют посеять 
калининградские аграрии. 
К середине сентября план 
по озимому севу выполнили 
более чем на 60 процентов. 
Ключевое производство зерна 
и технических культур скон-
центрировано в Нестеровском, 
Правдинском и Гусевском го-
родских округах. На долю этих 
муниципалитетов приходится 
свыше половины всей заплани-
рованной посевной площади 
озимых.

ТЕМА НЕДЕЛИ Подрядчики сорвали программу по ускоренной замене лифтов в СЗФО
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Собственники жилья 
в Заполярье объединились 
в ассоциацию
В Мурманской области начала работу региональная ас-
социация «Совет многоквартирных домов». Главная за-
дача новой структуры — отстаивание прав собственни-
ков жилья. Кроме того, объединение будет участвовать 
в реформировании отрасли ЖКХ. Речь идет, в частно-
сти, о внедрении энергоэффективных технологий. В ас-
социацию может вступить любой житель Мурманской 
области старше 18 лет, являющийся членом совета сво-
его многоквартирного дома. На днях «Совет многоквар-
тирных домов» подписал рамочное соглашение с регио-
нальной ассоциацией управляющих организаций.

В Вологодской области 
пройдет четвертый 
Международный совет 
по кооперации
Совет, который станет для региона крупнейшим эконо-
мическим событием осени, запланирован на конец ок-
тября. Его участники — бизнес-эксперты, предпринима-
тели, представители власти, институтов поддержки 
бизнеса и общественных организаций из различных ре-
гионов. Мероприятие призвано создать диалоговую 
площадку для обсуждения ключевых вопросов, связан-
ных с развитием бизнес-кооперации. Другая цель — зна-
комство с экспортным потенциалом и опытом предпри-
ятий Вологодской области. В этом году в рамках совета 
впервые пройдет серия b2b- переговоров между воло-
годскими компаниями и представителями бизнеса Нор-
вегии, Франции, Германии и Финляндии.

В Поморье утвердили 
программу развития 
сельских территорий
Как и одноименный федеральный проект, программа 
комплексного развития сельских территорий Архан-
гельской области разделена на три подпрограммы. Пер-
вая направлена на обеспечение сельчан доступным 
и комфортным жильем. Вторая — на развитие рынка 
труда и кадрового потенциала сельских территорий, 
третья — на развитие сельской инфраструктуры. Орга-
нам местного самоуправления рекомендовали опреде-
лить приоритетные сельские агломерации и сформиро-
вать проекты их комплексного развития до 2025 года. 
Планы, предлагаемые к реализации в следующем году, 
муниципальные районы должны передать региону 
до 10 октября, проекты на 2021-й и последующие годы — 
до 25 октября. В федеральный план уже вошли меропри-
ятия по застройке и благоустройству села Благовещен-
ское (Вельский район), деревни Бор (Няндомский рай-
он) и поселка Черемушский (Котласский район).

Калининград впервые 
принял соревнования 
судостроителей 
по стандартам WorldSkills
Объединенная судостроительная корпорация (ОСК) 
провела в Калининградской области четвертый корпо-
ративный чемпионат по стандартам международного 
движения «Молодые профессионалы». В регионе собра-
лись 180 конкурсантов из 17 предприятий и восьми 
профильных учебных заведений. География участни-
ков охватывает почти все территории присутствия 
ОСК: Архангельскую, Астраханскую, Мурманскую об-
ласти и ряд других регионов.

«Подорожник» 
начинает действовать 
в Сосновом Бору
С октября петербуржцы и жители Соснового Бора мо-
гут пользоваться электронным проездным билетом 
«Подорожник» в четырех автобусах. Два из них едут 
из атомграда к станции метро «Автово», один — к «Куп-
чино» и еще один — к «Парнасу». Пилотный проект 
по использованию «Подорожника» на автобусных 
маршрутах между Петербургом и областью стартовал 
в Кудрово в мае 2018-го. За полтора года количество 
поездок, совершенных с помощью электронного биле-
та, превысило два миллиона.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Игорь Шпектор, 
председатель комиссии 
Общественной палаты РФ 
по ЖКХ, строительству 
и дорогам:

— Приезжая в тот или иной регион, 
я подробно разбираюсь в вопро-
сах лифтового хозяйства и часто 
вижу такую ситуацию: региональ-
ная власть при проведении капре-
монта сначала делает фасады, 
а уже потом лифты. Считаю, что 
это в корне неверно! Необходимо 
заниматься вопросами безопас-
ности граждан — это в первую оче-
редь лифты и газоснабжение. Так, 
в Псковской области требуют за-
мены 352 лифта, которые прошли 
свой срок службы — 25 лет.
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ВЛАСТЬ И БИЗНЕС Регионы Северо-Запада оказались не готовы 
к грядущей налоговой реформе

Кто выйдет на замену?

А К Ц Е Н Т

Недостаточный объем платежей – 
одна из причин предстоящего 
отказа от единого налога 
на вмененный доход

В первую очередь пострадает 
социально значимый бизнес: 
единственные в поселке магазин, 
парикмахерская, столовая.
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Ворота открыты
Граждане 53 стран смогут 
въехать в Санкт-Петербург 
по электронной визе

Страница 19

Ни рыба ни мясо
Нужно ли возрождать 
в России добычу 
гренландского тюленя

Страница 18
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ИТОГИ РЕАЛИЗАЦИИ РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОГРАММ ПО ЗАМЕНЕ 
ЛИФТОВ В РФ, количество принявших участие
Источник: Общественная палата РФ

2017 2018 I ПОЛУГОДИЕ 
2019 ГОДА

 СУБЪЕКТЫ РФ     ПОДРЯДНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ

56 96 76 97 52 74
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КОЛИЧЕСТВО КОМПАНИЙ, ПРИМЕНЯЮЩИХ ЕНВД, 
В РЕГИОНАХ СЗФО, единицы, 2018 год
Источник: ФНС России

РЕСПУБЛИКА КАРЕЛИЯ 9470
РЕСПУБЛИКА КОМИ 13 759
АРХАНГЕЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ 17 007
ВОЛОГОДСКАЯ ОБЛАСТЬ 17 873
КАЛИНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ 17 959
ЛЕНИНГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ 28 826
МУРМАНСКАЯ ОБЛАСТЬ 10 472
НОВГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ 10 636
ПСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 9889
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 76 641
НАО 658

Оценка с потолка
Строители попросили 
пересмотреть требования 
к проверке 
их компетенций
Страница 20
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